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融媒实录访谈

姓心向党
/ 永 / 远 / 跟 / 党 / 走 /

姚

我想对党说

线索征集联系方式

人物线索征集启动

“‘百’姓心向党 融媒实录访
谈”栏目访谈人物线索征集即日开
始，如果您或您的长辈、亲友是百年
重要历史阶段的亲历者，请速与我
们取得联系；如果您心心念念党组
织对自己成长成才、安家立业的关
心，请一诉心底肺腑之言；如果您珍
藏着党组织的书文、函件、纪念物，请

不吝共享个中故事……
不限身份，不限职业，不限年

龄，全城大动员！虽然每一个姓
氏只选一位代表，但我们相信，真
人真事，真物真情，有您的参与，
这份献给党的百岁生日礼物一定
饱蘸浓情！砥砺奋进新征程的合
力一定激昂磅礴！

■拨打江南晚报
新闻热线88300000

■给江南晚报官方微博
发私信@江南晚报

■关注江南晚报微信公众号
留言给小编

■关注江南晚报抖音号
评论区留言

个人
档案

玉祁，是中国黄酒的发
源地之一，酿酒历史久远，用

“大酵法”酿造的双套黄酒更
是江南地区酒文化的精髓所
在。无锡市玉祁酒业有限公
司董事长姚永海作为“双套”
酒酿制的第六代传人，同时
也是江苏省“非遗”项目传承
人，和陈列馆中的古董机器
一起见证了这家“中华老字
号”的沧桑沉浮。

上世纪50年代初，玉祁
和周边地区100多个分散经
营的酿酒糟坊，开始向合作
经营的酿酒工场发展，1954
年成立了锡西酿酒工场，后
来演变成“无锡县酒厂”，再
后来锡山撤县建市时更名为

“锡山市酒厂”。姚永海大学
毕业到来时，正是酒厂欣欣
向荣的好时光。只是好景不
长，90年代末，酒厂效益急转
直下，连作为“压舱石”的玉
祁黄酒也被市场慢慢挤出
局。2003年，这家拥有500
多个员工的企业走上了拍卖
台，当时35岁的姚永海接下
了这个一地鸡毛的“烂摊
子”。

扛起这个担子并非姚永
海一时兴起。1998年，厂里
黄酒车间招标承包，作为车
间主任的姚永海一举拿下，
带领当时车间里的五十名工
人把岌岌危矣的车间运营得
风生水起。“当时我们是挨家
挨户上门进行地毯式推销，
吃了数不清的闭门羹”，回想
起开拓市场的日子，姚永海
直言“太难了”。

怎么带领手底下的工人
过上更好的生活，是姚永海
日思夜想的问题。当时的玉
祁酒几乎已退出市场，市场
几乎被同行瓜分殆尽，出路
何在？姚永海想到了“田忌
赛马”的故事。黄酒是核心

产品不能放弃，而当时放眼
无锡白酒市场，只见低端酒，
却无一款响当当的地产白
酒，思及此，姚永海找到了方
向。2008年，“无锡老酒”进
入市场，一炮而红。2012年，
玉祁酒业和江南大学开始技
术合作，研究用固态酿酒法、
芝麻香型菌种酿制中高端白
酒。经过多年的市场锤炼，
玉祁酒业赢得了“中华老字
号”、“中国最具竞争力著名
品牌”等三十多项荣誉；玉祁
双套酒技艺展示馆，成为江
苏省非物质文化遗产生产性
保护示范基地。2021年初，
公司新品“锡友”牌中高端白
酒开始小批量试水市场，深
受老酒迷追捧。

姚永海的身上似乎总有
一股无所畏惧的拼劲儿，这
股力量从何而来？姚永海认
为，这要从他的大学时代说
起。1992年，姚永海成为大
学班级里第一名加入中国共
产党的学生。“在中国共产党
的领导下，我们的生活发生
了翻天覆地的变化，生活条
件不断改善，收入水平不断
提高，当时入党在青年人中
是一种风尚。”在校期间，优
秀的学生党员催人奋进，踏
上工作岗位后，劳模和先进
工作者中也是党员居多，这
在潜移默化间影响着姚永
海，“共产党员就应该是身先
士卒的。”如今，玉祁酒业在
他的带领下，已经在无锡市
场占有一定市场份额，但在
姚永海看来，这仅仅是第一
步。“做强无锡，辐射苏南，放
眼全国”，姚永海透露，最近
正在计划和江南大学开展长
期合作，希望通过五到十年，
精心为无锡酿一杯名气响亮
的甘醇好酒。

（晚报记者 陈钰洁）

姚永海

无锡市玉祁酒业有限公司
董事长

姚永海：
精心为无锡酿一杯好酒

共产党员就应
该是身先士卒的。

近日，无锡中通的快递小哥刘笑获得了
2021年“无锡青年五四奖章”个人荣誉。“我只是
快递一线派件员中的一分子，没什么过人之处，
身边的同事都在为美好生活奋力拼搏”，这份荣
誉让刘笑回忆起了从业六年的点滴。

1994年出生的刘笑由于高考失利，很早就
踏入了社会，最开始在工厂做操作工，当时日子
比较单调，收入也没什么起色，正值电商风生水
起之时，便一脚踏入了快递服务业。2015年入
行至今，刘笑走过了8.64万公里的路程，派快件
超过86万件，有过心酸苦楚，但正如他的名字一
般，他的脸上总是洋溢着温暖阳光的笑容。六年
来，身边的同事来来去去，大多因为吃不了这份
起早贪黑、全年无休的苦而离开，他却始终在一
个岗位上坚持，并渐渐找到了自己的乐趣。

“最大的坚持动力是对家庭的责任，在这个
行业日积月累的摸爬中也让我看到了自身的价
值”，刘笑坦言，受学历掣肘，要找一份前景好的
工作并非易事，快递行业的快速增长有目共睹，
因此即便苦些累些，他也没有想过放弃。从业多
年，刘笑从单纯的派送员成长为一名可以主动和
各行各业的客户谈业务的行业能手，工作越来越
得心应手的同时收入也水涨船高，“入行或许是
为了养家糊口，坚持到今天却是对这个行业有了
更多的认同感。”

刘笑直言，现在的快递员要比前几年更辛
苦，也面临着更为严峻的考验。有一次，一位客
户有急件要收，但客户下班回家要到晚上十一
点，菜鸟驿站早已关门，快件体大也不适合放在
快递柜，刘笑便把快件带回了家，等客户深夜到
家后再驱车送上门。这样的情况并非孤例，刘笑
却不厌其烦，他说：“通过做好每一件力所能及的
小事，让大家对这个行业的印象有所提升，是从
业者的本分。”

刘笑负责配送的区域集中在梅村的两个安
置房小区，小区里外来租户多，大多是周边工厂
的上班族，消费需求旺盛，每天派送量在四五百
单左右，收入可谓颇有保障。但刘笑始终怀有危
机感，工作再累，他每天也会抽出一个小时左右
的时间看书学习，“我还年轻，未来的路还很长，
要跟上时代的变化，才不会被淘汰。”（陈钰洁）

90后快递小哥
获“无锡青年五四奖章”

（（赵成起赵成起 摄摄））

（（赵成起赵成起 摄摄））

昨天，梁溪城投集团纪委组织一行40余人,在
“荣氏梅园”进行廉洁教育。当天，荣氏梅园“梅开
五福·廉聚五心”廉洁文化教育专线正式启动，成
为锡城市民又一廉洁教育基地。 （方正 摄）

姚(yáo)姓出自虞舜，舜
（有虞氏，名：重华）生于姚
墟，他的后裔子孙便以地为
氏，称为姚氏。

““百百””姓起源姓起源 ( 48 )


